

DECEMBER 2020

# "Cuando atacas a las instituciones nacionales de derechos humanos, atacas a la democracia"

**Siete instituciones nacionales de derechos humanos de América Latina y el Caribe han sido atacadas en los últimos 18 meses. La red regional solicita una mayor respuesta y apoyo internacionales.**

En abril de este año el gobierno de El Salvador publicó fotos de cientos de prisioneros desnudos y apilados en condiciones inhumanas. En cumplimiento de su mandato, el jefe de la Procuraduría de la Defensa de los Derechos Humanos, Apolonio Tobar, criticó al presidente de El Salvador, Nayib Bukele, por violar los derechos humanos fundamentales de los prisioneros y por ignorar las normas internacionales de derechos humanos. Desde entonces, Apolonio Tobar, ha recibido un continuo ataque político y personal por parte del presidente de El Salvador en las redes sociales, lo que ha llevado al jefe de la INDH a solicitar oficialmente el apoyo de la Alianza Global de Instituciones Nacionales de Derechos Humanos (GANHRI, por sus siglas en inglés).

## **Las INDH de América Latina y el Caribe están siendo atacadas**

El ataque contra Apolonio Tobar es un claro ejemplo de una tendencia alarmante en toda América Latina y el Caribe. Con el objetivo de intimidarlos o debilitarlos, varios gobiernos de

la región han emprendido -en los últimos 18 meses- acciones políticas o legales injustificadas contra casi el 50% de las INDH latinoamericanas y su personal, ya sea en forma de recortes presupuestarios, amenazas de muerte o campañas para desacreditar su legitimidad. El Procurador de los Derechos Humanos de Guatemala ha sufrido ataques políticos persistentes del Gobierno y el Congreso debido a su defensa de los derechos LGBTQ+ y los derechos reproductivos en los medios de comunicación social. La Defensora de los Habitantes de Costa Rica sufrió presiones para que renunciara a su cargo después de criticar al Gobierno por no proteger los datos personales de los ciudadanos de Costa Rica en el contexto de COVID-19. Una reforma institucional para eliminar a los funcionarios electos, los magistrados, podría resultar en el debilitamiento de las posiciones de la Institución Nacional de Derechos Humanos en el Perú. La Defensoría del Pueblo de Bolivia obtuvo medidas de protección de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) después de la presión política recibida para

socavar el papel de la institución, así como amenazas de muerte y actos de violencia contra ella y su personal. El Defensor del Pueblo del Ecuador también ha solicitado medidas de protección a la CIDH tras recibir una amenaza de muerte.

### **Necesidad urgente de respuesta y apoyo internacional**

Cecilia Bernuy, directora de la Secretaría de la Red de Instituciones Nacionales para la Promoción y Protección de los Derechos Humanos en las Américas (RINDHCA) expresa su gran preocupación por la situación en la región.

"Existe una necesidad urgente de sensibilizar a la comunidad internacional sobre los ataques e intentos de debilitar las instituciones nacionales de derechos humanos. No se puede tener democracia sin instituciones nacionales de derechos humanos sólidas e independientes. Si se ataca a los órganos con mandato estatal, con un mandato constitucional o legal de proteger y promover los derechos humanos a nivel nacional, se ataca a la democracia", afirma Cecilia Bernuy y subraya la importancia de fortalecer el apoyo y la respuesta internacional a las instituciones nacionales de derechos humanos y otros defensores y defensoras de los derechos humanos.

"Necesitamos un mayor apoyo para las INDH por parte de la Oficina del Alto Comisionado de la ONU para los Derechos Humanos, la UE y otros actores internacionales, y necesitamos que los actores internacionales se enfrenten a los gobiernos por las condiciones intolerables a las que se enfrentan las INDH", dice Cecilia Bernuy.

RINDHCA está adoptando actualmente varias medidas para aumentar la sensibilización a nivel internacional a fin de fomentar el apoyo a las INDH. La red ha formulado varias declaraciones en apoyo de las INDH que están siendo atacadas.

En colaboración con la Federación Iberoamericana del Ombudsman (FIO, por sus siglas en inglés), la RINDHCA está organizando una conferencia sobre las violaciones contra los defensores y defensoras de los derechos humanos, que tendrá lugar los días 15 y 16 de diciembre. Durante el congreso los participantes formularán una declaración pública para difundirla a nivel internacional. El Instituto Danés de Derechos Humanos y la GANHRI, con el apoyo financiero del proyecto de la UE sobre INDH, presta apoyo técnico a la conferencia.

"El establecimiento de instituciones nacionales de derechos humanos en América Latina y el Caribe es una respuesta a las violaciones de los derechos humanos que tuvieron lugar en la región. Para cumplir con sus compromisos internacionales en materia de derechos humanos, los Estados deben permitir que estas instituciones cumplan con sus mandatos de manera independiente y de conformidad con los Principios de París", señala Cecilia Bernuy.